



思っております。

○佐藤(觀)委員 これは前々から問題になつたのであります。金屬の六十二トンを予算に組んでおるわけですが、これはまだ法案も參議院で審議中でありますし、しかも三年か四年前にこれは流れ、なかなか難航している法律であります。ところが、政府が勝手に――先回もこれは理財局長に追究したのですが、銀の問題のときにも、昨年当委員会で問題になりましたにもかかわらず、勝手に、補助貨幣に使つてしまつた。政府のものなら法律によらずに何でもやつてしまふのなら、これはもう国会無視ということになりますて、非常に遺憾だと思うのです。この点について、理財局長が来ておられます、法律を作らずにどんどんどんどん政府が勝手なことをやるのなら、国会なんか要らない。大蔵省だけで勝手にやればいい。そういうことを無視しておやりになるのかどうか、こういう点について理財局長から説明をいたたきたい。

府といたしまして、明らかにその所有に属し、また特定をしておるというふうなものにつきましては、これを処理する権限はあるという点につきましても、従来から法律論としてはさように御説明して参ったわけでございます。さような関係から先般銀を使用いたしましたが、これにつきましては法律的な見解をはつきりと申し上げたわけであります。今日接収貴金属処理法案を提出いたしまして、なお従来通りでございまして、この法律のすみやかなる制定をお願いいたしまして、これによつて正々として特別の処理を進めて参りましたが、その中で特定のものにつきましいう考え方へ變りはございませんが、しかも、法律の関係から申し上げれば、その中で特定のものにつきまして処理をする権限が法律的にあることにつきましては、これは接収貴金属の中でさような関係にある金あるいは銀について同様の見解を持つており、また先例も、たとえばIMFの出資等においてさような事例があるわけであります。その点については今申し上げたように考えておるわけであります。

題になるのですが、大蔵政務次官にそこのところを御説明いただきたい。  
**○山中政府委員** 法律を出さざる前になぜこういう措置をするかということをございますが、これについては、この法律をもちろんまた提出いたすわけありますけれども、私もいたしましては、接収貴金属のうち、はつきりとあらゆる証拠書類その他が法的に完備いたして、疑問の余地のない六十二トン分についての措置をいたしておるのでございまして、他にまだこの約八十五トンぐらしはあると思うのですが、そのうち確定したものだけについて実は措置しようとしておるわけですが、その他の未確定のものにつきましては、たゞ、しかし、一方においては非常に不運の星のもとに生まれた接収貴金属処理法案が、たびたび国会において、いろいろな外部的な理由その他によりまして、この法案の本来の責任でない理由等で流れ、今日に至っておりますので、その間この取扱いに苦慮いたしまして、先般の地金の銀の処理の際にも一部おしかりを受ける点があつたでござりますが、法的には何ら疑問のない処置とされるのをございますが、せつからく国会にそういうふうに提案をいたして審議を願つておりますのでありますだけに、私どもいたしましては、今後そういう疑問が生じないようすみやかに、接収貴金属処理法案を今国会においてはぜひとも成立をさせていただきたい、そうしていろいろな議論の行われて参りましたこの貴金属論一般についてビルオドを打つてもらいたいということを念願しておる次第でございます。

でありますて、私は、この問題はまた  
あとで佐藤大蔵大臣から説明を求めました  
が、当時、銀の地金のときに引きおきました  
しても、民間から非常に非難がありました  
した。一緒にやつておるものと政府の  
ものだけは勝手に処理して、民間の方におき  
はどうしてくれるかという非難があつた  
のです。こういう点について正示理財  
財局長はどういうふうにお考えになる  
のか。一緒にやつておるものと、政府の  
ものだけは勝手に処理する、民間の  
ものはそのままになっておるような形  
であるのですが、こういう非難をどう  
いうふうに受けるのか、これは片手落  
ちじやないかという非難が出てくるわ  
けですが、今回の大蔵省のやり方は非  
常に理不尽なものであつて、現に法律  
が参議院で審議中でありますて、これ  
が通るか通らぬかということは今後の  
問題でありますけれども、しかし、政  
府のものは勝手に処理する、民間のもの  
はどうでもいいというようなやり方  
は非常に片手落ちだと考えるのです  
が、そういう点についての正示局長の  
御意見を承わっておきたいと思いま  
す。

については、何ら法的なには疑問がないこととでございます。それで、政府の分につきまして、銀においてその例を見、また今回 IMF 出資のために日本銀行の所有しております金について一部その評価がえをしようとしていることでござりますが、政府の銀についてそのような措置をとつたのであれば、民間の所有しておる接収貴金属についても同じようなことがいえるのではないか、この議論は確かにござつとまでございます。しかしながら、翻つて考えてみますと、民間の接收されました貴金属の中には、そういうふうに特定しておる、はつきりしておるものもありますれば、あるいは占領中に、A、B、C といろんな人の所有権があります貴金属を溶解してあるいは混合して形を変えておるものもあるのでございまして、そういう形を変えておるものにつきましては、民法の一般原則によりますと、関係者の非常に多いことでござりますので、なかなか処理がしにくいというところから、例の接収貴金属の特別な処理の仕方を定めております法案を出しておるわけでございます。この法案が通りません間に、特定しておる分だけを返しまして、そうでないものを返さないということであれば、人によって非常に不公平が生じます。そういった関係から、民間の特定分だけを先に積極的に政府が返還いたしましたことは、行政上適当じゃないのではないか、こういう考え方でございまして、民間の分につきましては、この接収貴金属の処理法案が通りましてから、統一的に、一緒にお返しするのが適当であるという考え方のもとに、かりにこの返還の要求がありまし



ば、例外的な措置としてこれを処理しようというわけでございまして、法律的にはこれは問題がない措置でなからうかと思うのであります。

は、今度初めて予算に入れたものだから緊急だという。それでは、法律を二つにして、民間の分と政府の分と別にして出せばよかつたんです。今になつてもわれわれは納得がいかない。そういう勝手な解釈、今度予算に入れて國家的に緊急だということならば、なぜ五年前十年前に入れなかつたかといふ疑問が起きるわけです。そういうことが、政府は民間に対しては勝手なことをするという一般民衆からの非難を受ける原因になるのだと思うのです。なぜ二つ法案を出さぬか。私たちとしてはその点が納得のいかない点なんです。

承知のように入っているわけござります。そういう関係で、返還の手續が関連して法律をお定め願わなければなりませんので、民間の分はなかなか法律の成立を待たずしてお返しするということはできない。しかしながら、國なり日本銀行の分につきましては、権利関係がはつきりいたしておりますから、万一法律が不成立になりますても、これは好ましいことではございませんが、やむを得ず処理する道はございます。こういう意味で不確定ではないということを申し上げたわけであります。ちょうど補助貨幣の材料に銀を使いましたことと同じでございます。  
○佐藤(觀)委員 今の正示君の話はまたあとにして、国家的緊急性と言ふが、賃屋さん、それなら前にも、当然、これはこういうふうに使うならば、五年前、十年前にも、あるいは七、八年前にも作れたはずです。今度予算に組んだから緊急性があると言うことは押しつけることだと思う。こういう点について、国家的緊急性といふものは、去年おとどしはそれがなかつたかということになる。そういうふうにあとで理屈をつけることは、今度補正予算に組んだからこういう理屈をつけるということになると思うのですが、その点われわれの理解できるようになります。それから今日まで成立を見て

おらないのでございますが、その間に  
おきましては、別段接収貴金属をどう  
しても用いなければならぬというよ  
うな必要性はなかつたのでございま  
す。昨年の通常国会で、接収貴金属  
が——それまでは大体継続審議になつ  
ておつたのでございますが、昨年は、  
解散の関係もございまして、通常国会  
において廃案となりまして、法律の空  
白状態があつたわけでございます。そ  
の間におきまして、ちょうど造幣局に  
おきます貨幣鑄造用の銀が払底いたし  
まして、どうしても接収されておる、そ  
もともと国が持つております銀を使わ  
ざるを得ない、こういう緊急の要請が  
あつたわけでございまして、たまたまま  
して、法律も継続審議になつておらないと  
いうときでござりますので、先ほど来  
申しておりますような民法の一般原則  
によって特定しております分を、国の  
所有に返したわけでございます。それ  
を私は言っておるわけでございます。  
今度の IMF の出資につきましても、

○佐藤(観)委員 相当無理なやり方だと思います。通らなければ勝手に処理して日銀に返す。通ればいいけれども、通らなければそれでやるということは法律無視だと思いませんが、しかし、国際的緊急性、それについて、為替局長から、どういうわけでそうなったかということを、われわれの納得のいくように説明していただきたい。

○酒井政府委員 それでは国際的な関係を順序を追つて説明申し上げますと、御承知のように、昨年の十月にイングランドのユーテリィーでIMF及び世銀の総会がございました。その席上において両者に増資をするという一般方針が総務の間で認められました。しかして、どういうふうな割合でいかがとう総務の決議をする原案、あるいは草案と申しますか、そういうものを理事会で検討しろということで、理事会に委任されたわけでございます。そこで、理事会といたしましては、その後検討の結果、十二月十九日に理事会としては一応の増資の草案を決定しまして、これを総務の投票に付するよう勧告したわけでございます。その勧告は十二月二十二日に各国総務に送付されました。そして同月の二十九日にならの日で申しますれば三日、火曜日でございます。そういうことでありますと、そのことを申し上げておるわけでございます。

としの一月三十一日に――これはまだ非公式でございますが、日本から出ております理事から電報がありまして、三十日の正午現在で IMF は八〇%以上が賛成投票をした、それから世銀の方につきましても四分の三の多数の決議は得られたということを、向うから確認されましたので、これはそのための措置を要するという事態が発生いたしましたので、そこで一応基金、世銀ともに増資を決定したわけでござります。これから手続でござりますが、世銀につきましては本年九月一日まで、それから IMF につきましては今年の九月十五日までに国内のあらゆる措置を完了いたしまして、そうして日本は同意をするという通知をしなければいけないことになつております。基金及び世銀の協定の第何条でありますか、要するに五分の四の多數をもつてきめる。ただし加盟国の同意を要する。加盟国というのは、日本がやりました場合には、日本自身がさらによろしいというふうに言わないと、日本の増資は実現しない、そういう規定になつておりますので、その通告を世銀については九月一日まで、IMFについては九月十五日までにしなければならない。それには、補正予算、所要の法律、そういうものをすつかり整備をして、そうしてそれに間に合せなくちゃいけない。現実の扱い込みは、IMF

は十月十五日が払い込み期限になつております。それから世銀の方は十二月三十日ということになります。そこで、国内の予算措置を必要とする、こういうことでございます。

なぜ緊急性があるかという御質問だらうと思いますが、日本は、実は、一昨年の総会で、基金が今のような規範では世界経済を安定させるのには足りぬのじゃないか、もう少し増資をしたうわけございまして、IMF世銀といふような国際的な公的機関、しかもそれは日本が理事国として加盟しておりますが、そういうことにきまりました場合に、これをじんぜん日を延ばしているのは国際的感覚からいってもいかがであろうかということになります。そこで予算措置をいたしたのであります。ですが、当時はもうすでに本予算はまとまりまして、あと財源をどうするかということになりまして、日銀の保有金のうちまだ旧法によつて低く評価されております差額を評価し直したものどうか。これは一応評価をいたしましたして、金を買ってIMF、世銀に出資をいたしまして、たとえばIMFにつきましては、いわば第二線準備といいますか、割当額の半分まではいつでも貸してくれる。七五%までは貸してくれるわけありますが、半分まではあまり文句を言わずに貸してくれるということであれば、第二線準備として国際收

支が変動する場合にはすぐそれを利用できるということでもって、日銀が金銭をもつておることと実態はあまり変わらないというか、それが借り借りられるところまで、第二線準備で日銀が持つておる金であろうが、IMFに出資した額であろうが、要するに外貨準備の一部と考へてよろしい。そうすれば国民経済に對してそれほど影響はないのではないかという意味で、財源を探し出したわけであります。ほかに適當な財源もございませんので、これをお願ひ申し、そしてまた、一方、国会で御審議中の現在の接收貴金属の処理法案が、私どもは必ず今度は成立していただけたという確信のもとに、あれが成り立たました場合は、審議会にかけさせて諸問いたい、そういう氣持でおるわけであります。

○賀屋政府委員 接收貴金属の処理法案は今日御審議を願うことになつておられます。最初に提案いたしましたときからずっと考え方をえておりません。つまり法律的には接收ということは没収ではない。所有権はもとの所有権者に残つておるということです。ですが、この法律を出しましたゆえんは、接收というものが敗戦に伴う特殊のケースでございまして、しかも接收されました貴金属は膨大な数に上るし、関係者も非常に多い。戦後においてはとかくいろいろな風評も立つておつた。こういうような問題でございまして、これを処理するにつきましては、一つはとにかく国会の御審議を経た法律によって処理するのが妥当ではなかろうか、こういう政治的理由からいたしまして、民間のものも政府のものもある、あるいは特定しておるものも特定しておらないものも、すべてを対象としておらしまして、事実関係その他につきまして、民間の中には、的確に自分の個人の名前まで入つておるものがあるそうであります。それが、そういうような問題とからんでいろいろな問題があると思う。それだから、そういうめんどうなことを處理しなければならぬような問題ならば、なぜ今日銀の持つておる金銀、そういうものを別個の形で法律で出すことができなかつたかということを疑問に思うのですが、その点はどういうべきさつになつておつたのか、賀屋さんにおちよつと説明をしていただきたいと思います。

まして、国会の御審議を十分経た法律によって処理するのが妥当ではないか、こういう考え方であのよきな形の法案を出しておる次第であります。技術的に申し上げますれば、もちろん國のものと民間のものを切り離した法律を出すということも、理論的には可能であります。また、特定物と非特定物とを分けまして、特定物は民法の規定で法律が要らないというならば民法の方にまかせておいて、不特定物だけを対象とした法案を出したらしいといふような議論も成り立ち得るわけでござりますが、私どもは、先ほど申しましたような観點から、とにかくこれは一ぺん全部法律の対象といたしまして統一的に処理したらいい、こういう考え方でもってあのを法律を出しておるわけでございます。また政府と民間の分を区別した法律を出すという考え方につきましては、先ほど申し上げておりますように、政府の持つております、接収された貴金属と民間人の持つておりました分とが、占領軍の接収中におきまして混合して形を変えておる、こういうようなものもあるわけですが、さいまして、それを切り離して処理するということは困難でございますので、あの法律によりまして政府と民間の分も統一的に処理する、こういうことになっておるわけでございます。それから、特定分と不特定分を分けて法律を出したらどうか。この議論につきましては、先ほど申し上げましたように、特定、不特定というのは結果的にわかることでございまして、もちろんある一時に特定しておるというのもあるわけでございますが、それのみに限らない。あとから、いろいろな資

料によって、あるいは本人の申し立てによつて特定するものもあるわけでござります。それをある一時の特定分を除いたものを対象にする法律も理論的にはどうかというようなことでございまして、私どもは、もちろん、この民法の規定からいって特に法律の規定が必要がない、そういったものであります。しかし全部を対象とした法律案を国会の御審議を経まして、通過いたしまして成立しました法律によりまして処理するのが一番妥当ではないか、こういう考え方でおるわけであります。

\_\_\_\_\_

さつき申しましたようだ、日本も加盟しております。これが同意した、それで各国とも全部同意の投票をしてきたという場合に、現在通常国会開会中でございます。これが五月初めまで会期がある国会でございます。従いまして、この国会におきまして日本はあらゆる準備を整えたということが、国際的な解釈からいってぜひ必要であるということをございます。なお、接收貴金属の法律が私どもは今度は成立を見るよう皆さん方御協力いただけるものと思つておりますが、それを通じてやりますことになりますと、指定に若干の日にちもかかります。そういう意味で、要するに早く、もう世銀、IMFできましたことでございますから、しかも現在通常国会中であるという意味で、ぜひともこの国会で準備を整えておきたいというのが、私の申し上げる緊急性でございます。必要性と緊急性がおわかりにならぬとお話しになるかもしませんが、私どもはそういう意味で緊急だと考えております。

間で行われております。そこで、この補正予算が予算委員会に付託せられたものを、わざわざ両党間の話し合いで一応取り消して、再び議長の手元に帰ってきておる。その意味で、昨日運営委員会で、この扱いについて適法であるかどうかということについて議論が盛んに行われて、いまだに保留になつておるのである。こういう事態であることには御承知だと思うのです。そこで、私が申し上げたいのは、要するに、あなたの方は、いずれにしても通常国会に通してもらいたいということなんでしょう。補正予算にしても、今の接収貴金属にしても、この通常国会を通ればいいということになれば、両院で財政法についての疑義があるような問題を無理してこれをやりになる、と、国会運営上に重大な支障を来たして、そのことは国会運営上混乱を起すことになる。そこで、私は一体どこに緊急性があるのかと思うのです。何となれば、それは当初予算が処理された後に補正予算を出されても、この国会中には政府、自民党の方に統一性と力があるならば通過できかうと思ふのである。今のようなごたごたの内紛があれば別ですが、統一性と力があれば通過し得ると思うのです。従つて、あなたが期待するようにそういう条件が整うならば、この国会を通過することになりますから、どこに緊急性があるかといふことです。その意味においても、緊急性はないですね。私ども百歩譲歩してもやりましても、この国会を通るとするならば、十分に八ヵ月の期間のうちには、あなたの手続は間に合う。それはあなたの方では国際信義等のことともおっしゃるでしょ。あるいは同

意を早くすることも必要だということは  
もおっしゃるかもしませんが、しかし  
し、最長期間が九月一日、それから九  
月十五日に規定されておるのでから、  
できるだけ早いことは越したことは  
ないけれども、いろいろな疑義のある  
ものを無理しておやりになつて、そ  
ことが障害になるとの方がむしろ困  
難だと思うのです。従つて、私は、す  
んなりと、いわゆる当初予算が処理さ  
れた後に手続きしても結局間に合う。同  
時に手続きしても間に合う。だとすれば、  
一つも緊急性はそこには発見され  
ない。私はそういう一つの大きな疑問  
を持つておるのである。その点につい  
て、あなた、明確な答弁をして下さ  
い。

でもありますから、それは十分わかります。わかりますが、そのことは今直ちにもってやらなければならぬということを、あなたは確認されたわけですね。それだけだけこうなんですよ。私どもは大いに協力する点はしますよ。それだけの緊急性はないということだけは、あなたは確認したわけですね。

○酒井政府委員 緊急性がないということをしたというふうに私の答弁をとられましては、はなはだ困りますが、予算の方も私は緊急性があると思っております。同時にこちらも緊急性があるので、ぜひ両方も早期に御審議をいただきたい、こういうのが私の気持でございます。

○佐藤(觀)委員 もう一度賀屋さんにお尋ねしたいのですが、もしこの授受貴金属の法案が通らない場合、これは仮定ですけれども、通らない場合がわかつたら、どういうような心がまえで日銀の評価がえをいつごろおやりになるのですか。

○賀屋政府委員 今国会の会期のぎりぎりまで、私ども通るようにお願いいたすわけでございますが、会期が終了いたしまして通らなかつたという事態が生じますれば、至急そこで手続をいたしまして、昨年銀を返しますときに、は、その道の専門家と申しますか、学識経験者あるいは法制局、会計検査院の方々もお集まりいただきまして、私どもの持つております資料を洗いざらい出してしまして、まる一日かかってしさいに点検いたしまして、これは明らかに

に国が持つておったものだということの御確認を願つて実施したのでござりますが、今回もそういうような措置をとりますかどうかは、まだただいまのところは決定いたしておりませんが、それをするにいたしましても、できるだけ至急に資料を整えまして、場合によりましては閣議の決定を経て返還するという措置をとりたいと思ひますので、払い込みの時期までには十分間に合うと思つております。

○山中政府委員 接收貴金属の権威久保田委員も控えておるようありますから、あまりうるさくならないうちに、私の方で一應總括的な答弁をしておきたいと思います。

どうも、問答が、国家的な緊急性といふ言葉などで非常にきびしくやりとりがされておりますが、そういうかた苦しい話でなくて、山があるから登るのだということのようには、財源を求めた際に、大体こういうものはまとまつた財源措置が必要でありますから、一応ただいまのような法的解釈等も成り立ち得る金というものを求めたということでございます。また、国会の意思、議決というものを輕視しておるのではないかという意見もありますが、逆に非常に重視いたしておりますから、こういうことをやつておるのであります。私どもいたしましては、国會がこうたびたび流産を続けては權威にも関しまするので、この国会あたりでは、接收貴金属法案というものが、公正なる論点の上に立つて処理されたことを信じ、そしてその処理されたとの事態というものに立つて、この法律案を出しておるわけであります、非常に国会に対して尊敬の意を払つて



理事であります福田一君より理事を辞任したいとの申し出があります。これを許可するに御異議ありませんか。

○早川委員長 御異議なしと認めます。よって許可するに決しました。

なおまた、理事である綱島正興君が本日委員を辞任されましたので、ただいま理事辞任を許可いたしました。福田一君と計二名の理事が欠員となつております。

続いて理事の補欠選任を行います。これは先例によつて委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○早川委員長 御異議なしと認めます。よつて、それでは委員長において押谷富三君及び山下春江君をそれぞれ理事に指名いたしました。

本日はこの程度にとどめ、次会は来たる十日午前十時より開会することとし、これにて散会いたします。

午後零時五分散会